

Préface

A l'approche du bicentenaire de la Révolution française, les livres sur la Vendée se multiplient, chacun voulant apporter sous un angle différent une vue de cette période qui a marqué notre région. Le livre d'Amblard de Guerry a une vocation plus large. L'auteur, passionné par l'histoire locale, a, depuis 50 ans, entrepris des recherches longues et minutieuses, consultant des documents notamment ceux conservés par les familles, examinant les lieux marqués par l'Histoire, écoutant avec attention les personnes âgées... Lorsqu'il venait de Rabat en vacances dans notre pays, il acceptait chaque année de présenter à ses compatriotes les différentes périodes qui ont marqué l'histoire de Chavagnes. Devant ce travail considérable de recherches, je lui ai suggéré de rassembler ses notes pour éditer un livre sur notre commune. Cet ouvrage est achevé et je mesure l'honneur qui m'est offert d'en rédiger la préface.

La municipalité de Chavagnes a encouragé l'initiative d'Amblard de Guerry. Chaque commune en effet protège son patrimoine, met en valeur les objets et les lieux marqués par le passé. Ce livre qui est le fruit d'une vie de recherche d'étude du milieu appartiendra au patrimoine culturel de notre commune. Il permettra à nos enfants, à nous-mêmes, de connaître nos racines, de comprendre l'évolution lente des lieux, des mentalités. Il nous amène ainsi à porter un jugement éclairé sur ce que nous vivons aujourd'hui.

L'auteur appartient à une famille qui a servi Chavagnes durant les guerres de Vendée et depuis des générations. Amblard de Guerry a le privilège d'être du terroir et d'avoir

Chavagnes

aussi vécu hors de nos frontières. En Vendée, il a pu écouter les personnes, qui, en confiance, lui ont raconté des faits transmis de génération en génération. Il a ainsi amoncelé une documentation importante. Mais parallèlement, notamment quand il enseignait à Rabat, son éloignement lui permit d'analyser le déroulement des événements d'une manière encore plus objective.

Ce livre présente plusieurs particularités intéressantes ; c'est, entre autres, un récit complet qui relate l'histoire de Chavagnes dans les moindres détails, depuis son origine jusqu'à l'aube de la 1^{re} Guerre mondiale. Il y a plus d'un siècle, Constant Gourraud, maire à l'époque, avait écrit une étude sur la commune et chacun des villages. Le but du livre d'Amblard de Guerry est différent. Comme le précise l'auteur « histoire exemplaire d'une communauté parmi d'autres, il intéresse toute une nette région. car ce qui s'est passé ici s'est passé

ailleurs et l'explique. En mettant l'accent sur les aspects politiques, économiques et sociaux de notre petite histoire, sous une forme concrète et parlante, il rapproche de nos horizons quotidiens l'Histoire abstraite qu'on trouve dans les manuels scolaires... Mais je crois que ce livre dépasse nos horizons. Dans sa partie centrale, en ce bicentenaire de la Révolution, que suivra bientôt le bicentenaire de la guerre de Vendée, il a, me semble-t-il, quelque chose à dire et peut-être à révéler à d'autres Français, en leur faisant connaître la vie d'une humble communauté dans sa réalité, en leur faisant mieux comprendre aussi le drame qu'elle a vécu alors et qui l'a fait entrer dans l'Histoire... »

Ce livre n'a pas été écrit dans le but de défendre une idée, une thèse, mais simplement avec l'objectif de commémorer le passé avec les personnes connues ou inconnues qui l'ont marqué et de nous faire partager, sans parti pris, les mentalités de nos ancêtres. C'est la raison pour laquelle l'auteur a voulu dédier son ouvrage à la mémoire de deux Chavagnais opposés par les idées : le « blanc » Pierre Girard et le républicain François Chauvet, victimes des guerres de Vendée dans

Préface

des camps ennemis. Cela montre que nos communautés évoluent grâce à la confrontation des pensées différentes et même contradictoires.

Le titre « Chavagnes communauté vendéenne » résume bien l'évolution à partir du XII^e siècle jusqu'à nos jours. Chavagnes a été jusqu'à la Révolution essentiellement une paroisse, puis est devenue une commune avec tout le côté administratif que nous connaissons. Amblard de Guerry précise avec justesse qu'à la charnière des deux époques, on a dit « communauté ». « Le mot « paroisse » qui appartient au passé exprimait un certain esprit. Le mot « commune » plus froid et abstrait, parce qu'il était administratif, évoque un territoire, des autorités, en même temps qu'un esprit plus moderne. « Communauté » me semble réunir les deux termes, en exprimant à la fois la réalité des choses et la vie chaleureuse des êtres. »

Cette dualité entre commune et paroisse a bien existé jusque vers les années 1970, le clergé avait une autorité dépassant largement le cadre religieux et s'étendant sur le secteur social et culturel. Les lieux collectifs, d'enseignement, de culture, de loisirs sont progressivement passés de la tutelle du clergé à celle de la commune. Ils sont l'exemple d'un changement de mentalité mais l'on y retrouve toujours ce même esprit communautaire.

Le titre de l'ouvrage « Chavagnes communauté vendéenne » est toujours d'actualité dans les mentalités. La devise du blason « Habitare fratres in unum » illustre à la fois l'étroite liaison entre les lieux de vie et les liens qui unissent les habitants de la communauté chavagnaise.

Introduction

A la recherche du passé

Une présence invisible

Le passé a toujours été pour moi une présence. Les objets qui entouraient notre enfance en portaient le reflet. Mais c'était une présence invisible : aucune baguette magique ne la fait réapparaître. Seule l'attention a parfois cette puissance.

Il y a plus de cinquante ans que j'ai commencé à rechercher dans des documents le passé de Chavagnes. Mais les sources sont fragmentaires, dispersées. C'était une quête de longue haleine.

Au fil des années, en réfléchissant sur les indications recueillies, j'ai vu se dessiner une certaine image de ce passé. C'est elle que je donne ici, comme une synthèse toute provisoire de mes recherches et de mes réflexions.

Sources documentaires

Ces pages sont faites, avant tout, pour être lues. Je n'ai donc pas voulu multiplier les références : on les trouvera dans

mon fichier et dans mes dossiers, qui seront déposés aux Archives départementales. Il y a peu d'emprunts à des sources imprimées, facilement accessibles. Quant à ce qui est interprétation personnelle, on le reconnaîtra sans peine.

Si nombreuses que soient les sources consultées, elles ne représentent, j'en suis convaincu, qu'une partie des documents qui existent, encore inconnus. De nouvelles découvertes vien-

dront confirmer ou contredire mes conclusions : ce qui importe, c'est qu'il en ressorte une image plus précise. Je n'ai fait qu'un pas dans cette direction.

A ce qui est devenu peu à peu un livre, je voudrais associer le souvenir d'un ami disparu, l'abbé Paul Boisson, qui s'est, pendant des années, intéressé à mes recherches, proches des siennes. Nous nous aidions mutuellement, et c'est à lui qu'il me semble parler ici.

Comprendre pour aimer

Dans sa belle préface de *Esprit des Lois*, Montesquieu en vient à cette idée, que comprendre c'est aimer, et qu'aimer, c'est être heureux ; et que le plus heureux de tous les hommes, c'est celui qui en aide d'autres à comprendre, donc à aimer, donc à être heureux. Je voudrais que ce livre aide mes compatriotes à mieux comprendre Chavagnes.

Rabat (Maroc)
octobre-décembre 1986

Table des matières

Préface	9
Introduction	13
1. Naissance et croissance d'une communauté.....	15
1. De la Préhistoire aux Wisigoths.....	17
2. La naissance de Chavagnes.....	27
3. La Féodalité : quand Chavagnes était une frontière	35
4. Fondation du prieuré : la naissance du bourg	45
5. Petite histoire de nos routes	57
6. Ruines et renaissance. L'essor du bourg	71
7. L'habitat et la propriété du XVI ^e au XVIII ^e siècle	83
2. Un bourg vendéen en 1789	95
1. Une communauté et son administration.....	97
2. Une petite ville	113
3. Une population active	121
4. Et l'école ?.....	131
3. Chavagnes et le drame vendéen	139
1. De la tâche quotidienne à l'Histoire	141
2. La guerre	153
3. Les victimes civiles	163
4. La mémoire des survivants	173
5. L'épilogue de la guerre	177
4. Le temps de l'intégration	189
1. Renaissance	191
2. Le retour du Drapeau blanc.....	203
3. Affaires communales	209
4. Conflits locaux	221
5. Les derniers réfractaires	227
5. Ce XIX ^e que nous avons presque connu (1840-1900)	241
1. La transformation du bourg.....	243
2. Quelques faits d'histoire économique	255
3. Chavagnes et la politique	271
6. Epilogue pour l'avant-guerre	283
1. Du XIX ^e au XX ^e siècle	285
2. Pour finir	305

Notes de Henri Baudry	309
Lexique	315
Table des matières	319